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Ao  oitavo dia do mês de novembro de dois mil e vinte um, às 09:00 horas, reuniu-se o colegiado 

do curso de Licenciatura em Ciências Biológicas. Estiveram presentes o coordenador do curso Prof. 

Cristovam Guerreiro Diniz, Profa. Helane Súzia Silva dos Santos, Prof. Cleidson Paiva Gomes, 

Prof. Mauro André Damasceno de Melo, Prof. Josinaldo Reis e Prof. José Antônio Renan Bernardes. 

Também os representantes discentes Sílvia Karina dos Santos Fernandes (Biologia 2018) e Lucas 

Vinícius de Sousa Almeida (Biologia 2019). Inicialmente, foram dados os informes pelo 

coordenador do curso. A mudança de coordenação e uma vice-coordenação, ambas agora ocupadas 

pelo Prof. Cristovam Diniz e pela Profa. Helane Santos, respectivamente. A situação complicada 

que o Professor Guilherme enfrenta, relacionada a problemas de saúde de sua filha, por isso não 

ministrará aulas em futuro próximo (atestado médico de trinta dias). O Professor Guilherme tentou 

participar remotamente da reunião, mas não conseguiu por problemas de conexão. A decisão da 

PROEN que não permitiu mais a utilização do SISU e teremos que ofertar 100% das vagas via PSU. 

Na sequência, foram dados alguns encaminhamentos para os seguintes pontos de pauta: situação da 

disciplina Bioinformática; estratégias para orientações relacionadas às inscrições no PSU e 

matrículas dos alunos aprovados no Curso de Licenciatura em Ciências Biológicas; evasão dos 

alunos do curso em questão; estágios supervisionados e atividades complementares; a necessidade 

da assistência psicológica aos alunos; os TCC’s; levantamento das pendências dos alunos da turma 

de Biologia 2018 (turma de formandos). O Professor Cristovam mencionou que a disciplina de 

Bioinformática para a turma Biologia 2020 precisa ser terminada, que existe a opção de colocar o 

aluno de doutorado Patrick, o qual possui a formação necessária para ministrar a disciplina, 

considerando a impossibilidade do Prof. Guilherme de finalizar a mesma devido problemas de saúde 

na família. O Prof. Cristovam lembrou, ainda, que esta decisão é do colegiado e que seria necessário 



fazer a votação. Por último, o professor Cristovam se comprometeu em consultar o departamento 

de ensino sobre a legalidade da substituição pretendida. A aluna Karina se manifestou sobre a 

preocupação com a carga horária dos professores. O Prof. Cristovam esclareceu que a preocupação 

maior é com a formação do Patrick do que com a carga horária dos outros professores. Após a 

exposição da situação, o colegiado decidiu pela proposta apresentada, caso seja possível a 

substituição. O Prof. Cristovam propôs, também, que os alunos criassem estratégias (vídeos e 

palestras junto às escolas) para facilitar o processo de inscrição e matrícula dos alunos no PSU. A 

aluna Karina informou que já estão fazendo este tipo de trabalho no projeto coordenado pelo Prof. 

Cleidson, o qual está sendo realizado na Vila dos Pescadores em Ajuruteua, e que estaria disponível 

para fazer ampliar o trabalho, agora voltado para às orientações do curso, ajudando outros grupos 

de alunos que queiram fazer trabalho similar. O aluno Lucas também concordou em promover ação 

parecida. O Professor Cleidson corroborou com a proposta. Em relação a discussão do processo de 

evasão, a Profa. Helane falou sobre a necessidade de criar estratégias para fazer um levantamento 

diagnóstico da evasão do curso e se propôs a assumir essa tarefa, diante da sua facilidade de contato 

com as turmas, inclusive informou que já havia começado esse trabalho. A Profa. Helane também 

falou sobre as atividades complementares, informando que já possui um levantamento de como 

estão os alunos da turma de Biologia 2018, em relação ao cumprimento deste item do PPC do curso. 

O Prof. Cleidson propôs um evento científico que ficaria na responsabilidade dos alunos e que 

poderia ser creditado como atividades complementares. Durante discussão desta pauta, o Prof. 

Cristovam sugeriu a criação de um grupo (whatsapp) com todos os alunos do curso de biologia.  

Foi debatida a responsabilidade da direção de ensino na não notificação/consulta da coordenação do 

Curso a respeito das opções de turno e vagas a serem ofertadas pela biologia, via Prosel edital 2022, 

ficando acertada a confecção de documentação a ser enviada via coordenação, solicitando maiores 

esclarecimentos da direção de ensino sobre a decisão. O Prof. Cleidson solicita a retomada da 

atualização do PPC que outrora solicitou a redução do número de vagas de 50 para 40 vagas, Prof, 



Cristovam informa que a tomada de decisão sobre a manutenção veio da PROEN com argumento 

relativo ao ato autorizativo e que esta informação consta em parecer emitido pela PROEN. Na pauta 

seguinte, a aluna Karina mencionou a necessidade de assistência psicólogica no campus, pois os casos 

de ansiedade e depressão têm aumentado bastante, principalmente durante a pandemia. O Prof. 

Cristovam se comprometeu a levar a demanda à direção do campus. O Prof. Mauro chamou a atenção 

de não termos a formação adequada para auxiliar alunos com problemas psicológicos. Ficou acordado 

que os alunos apresentarão documento com as assinaturas demandando atendimento psicológico 

dentro do campus para iniciar o processo de solicitação deste tipo de assistência frente a gestão. O 

Prof. Cristovam mencionou o fato de poucos alunos estarem com o TCC alinhado e que teme 

nervosismo coletivo, reforçou a necessidade dos alunos precisarem de acompanhamento relacionado 

a confecção de seus trabalhos de conclusão de curso. O Prof. Mauro comentou que é necessário 

intensificar as orientações sobre como é desenvolvido o TCC, pois os alunos têm uma percepção 

muito díspar entre a teoria e a realidade do desenvolvimento de um trabalho acadêmico, no caso de 

um TCC. Por último, foi acordado via coordenação do curso, fazer o levantamento das pendências 

dos alunos em relação às disciplinas, referente a turma de Biologia 2018, pois é necessário manter o 

calendário de formação desses alunos.  Não havendo mais pautas a reunião foi encerrada as 11h. Nada 

mais havendo a tratar, lavrou-se a presente ata, a qual; depois de lida e aprovada, foi assinada por 

mim, Prof. Cristovam Guerreiro Diniz, que redigi e lavrei, e por todos os presentes.   

 
                                            Bragança, 08 de novembro de 2021. 
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